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奧斯堡信條    第二條「論原罪」 

一、介紹與說明


教父奧古斯丁照聖經啟示提出「原罪說」，指出人按上帝形象受造，原本完全卻因誤

用自由而墮落。所謂完全，除了身體、天賦才能之完全，還享有真自由――有能力不犯

罪。所謂墮落，就是在受造本性裡有可變性，可以運用其真自由選擇不聽上帝的吩咐，將

悖逆的意圖化為實際的作為。分析此罪的特點，乃由驕傲、貪婪衍生出各樣敗壞，進而造

成全人類之敗壞。


如奧古斯丁所言：「第一個人亞

當做了錯誤的選擇，所有在他裡面的

人都與他一同犯罪，因為所有的人都

來自他，每個人也因此由他分別承受

了原罪。」「所有的人在那個時刻都

和亞當犯罪，因為在他的本性中，所

有的人都和他相同」。


奧古斯丁在教導洗禮時，特別區分罪行與原罪之不同：洗禮除去我們身上的罪行，但

不移除我們身上的原罪；雖然，墮落後的人類並未完全失落上帝尊貴的形象，仍有理性的

因子在裡面，然而從此受無知、情慾、死亡的奴役。


另外，人墮落之後，失去了離惡行善的自由，但並非失去自由。亦即，我們仍保留完

整的自由意志，不過未曾重生的人只會把它用在作惡上。因此，我們不認為嬰兒生而無

罪，或歷代聖徒曾活出無罪的生活；相反，我們同意耶穌在主禱文「赦免我們的過犯」的

教導，每個在原罪中的人，都需要祈求並領受上帝的赦免。


二、現代意義與應用


清楚原罪的意義，不會貶低人性，反而顯明人尊貴的本質，人不是神，卻是上帝照自

己形象所造。原罪的意義，在提供我們準確的世界觀：包括我們在內，所有人都是墮落後

的人，帶著罪性出生，止不住犯罪、喜歡犯罪、享受犯罪。我們的周圍充滿：爭鬥、虛

無、死亡、謊言……。究其原因：自欺（以為可以自我救贖，憑個人意志力停止犯罪，能

行善彌補過犯，甚至達到得救、蒙神稱義的境界）。


因此，教會教導原罪，為的是讓人經歷被耶穌拯救的生活，停止被自我救贖的說法迷

惑，停止企圖利用神、利用宗教方法。以致讓人「勇敢作罪人」，讓逃避的行為回歸到正

常的家庭生活，讓平安來自經歷神天天的陪伴與赦免，並由此生發渴慕神的心志，漸漸結

出生命的果子。從馬丁路德「律法與福音」的神學方法來說，教導原罪，就是鼓勵會眾定

意遵行律法，並準備接受罪的控告，因而經歷上帝救贖的福音。


（文∕勝利堂 吳大明牧師）
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簡述：我們教會教導人：亞當犯罪之後，凡有血氣的人，就生而有罪。

（礙於篇幅限制，信條內容請至總會網站瀏覽觀看）
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宣教特輯︓信義總會最初的使命 
過去半年，為了向教會傳遞宣教的信息，我親自走訪總會各個堂會，有個問題可說是

每逢必問，像必考題似的。弟兄姊妹總會問：「上帝如何引導你去查德？」這不是一個容

易回答的問題，因為這跟我過去三十四年的經歷息息相關。


我從出生、成長、悔改、受洗並學習事奉都在中華基督教信義會所屬會員教會――新

竹勝利堂，大學時期羨慕宣教士為福音犧牲奉獻的信心榜樣，到渴望看見因著基督，萬族

萬民合一的教會。進入職場後，以台商身份在越南經歷三年跨文化生活，進而了解普世

「未得之民」對福音的迫切需要。全職服事期間，在學習傳道與牧養的過程，慢慢認識建

立自己所屬堂會的美國差會，其宣教神學觀和百年以上的宣教歷史，親眼見證了差會的宣

教士們，至今仍繼續承接主的大使命，在未得之民中建立主的教會。


我逐漸明白，既然神帶領我在這個總會裡

出生、成長、獻身與事奉，就相信主的心意乃

是引導我的家與母會、總會和母差會在宣教的

路上同行、同工，因為宣教的呼召不僅是宣教

士個人的負擔與熱情，更是主託付給教會群體

的大使命，這也是為何我清楚知道神帶領我們

全家前往查德的未得之民當中服事，與我們的

母差會――北美路德信友教會一起同工，完成

主託付給教會的大使命。


我們即將成為台灣總會支持的第一個宣教士家庭，但在神給予美國差會與台灣總會的

藍圖中，我們從來就不是「第一個」。早在1900年於美國密爾瓦基市，五個受挪威自由教

會影響的地方教會，他們回應耶穌頒布的大使命，聯合組成路德信友教會，隨即決定以中

國大陸為宣教禾場，並開始招募合適的宣教士，並於1902年差派第一對宣教士夫婦齊冷

（Reinholt Kilen）和歐森（Juline Olson）於中國河南省服事。1951年，曾在中國宣教

多年的資深宣教士――聶和慈牧師一家受差會任命，立即從日本前來台灣，在孫雅各宣教

士的介紹下，以新竹為基地，向外省族群傳福音，中華基督信義會也就誕生了。


截至今日，美國差會在查德、日本和

台灣仍有宣教工作：福音未得之民一

直是他們事奉的核心目標。「宣教」

不是路德信友教會眾多事工中的一

件，「宣教」更像是路德信友教會的

DNA，根植於血液裡。「宣教」可以

說是信友教會的全部，因為這是神在

起初（1900年）託付的使命，差遣他

們將福音帶到地極之處。


我同樣深信，我們不會是台灣總會所支持的最後一個宣教士家庭，因為既是教會領受

呼召，回應大使命，神就要繼續藉著教會裝備合適的工人，差派宣教士到福音未得之民當

中，建立祂的教會。那創造宇宙萬有、說話不徒然返回的三一真神，祂為萬族萬民所定旨

意必然要成就，由祂開始，也由祂做成，耶穌基督將大使命頒布給教會，使教會與祂同

工，經歷神的信實與福音的大能，這是祂給我們總會莫大的恩典。


（文∕竹北勝利堂 溫曉恩牧師）
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退休牧者專訪──享受服事 
自2001年起，鄭志仁牧師卸下神學院行政工作，與師母一起來到新竹牧養信義堂，迄

今已二十年。這場專訪以「為何來到信義堂」作為開端，鄭牧師詳盡地描述聘牧過程中的

種種細節，彷彿二十年前的情景歷歷在目。他形容自己能夠到信義堂牧會是「神蹟」，若

不是上帝的安排，絕不可能在三個禮拜之內就確定未來二十年服事的工場。


接著，鄭牧師提到自己在信義堂服事的三步

驟：真道造就、同心事奉、興旺主道。首先以上

帝的話語為根基，輔以信義宗的信仰教材（路德

小問答），在信仰上扎根後，才開始訓練並鼓勵

弟兄姊妹事奉，並適時教導事奉的精神與態度。

無論是哪個步驟，鄭牧師總是「陪伴」弟兄姊

妹，使他們能漸漸適應牧者的帶領。


關於退休，鄭牧師不斷強調，他對上帝充滿

感恩。雖然這意味著自己的事奉告一段落，但也

同時是傳承的機會，更是教會更新的契機。因為

不同的牧者有不同的恩賜與才幹，他期許信義堂

在年輕牧者的牧養下，能夠完成他尚未完成的工

作。最後，鄭牧師以退休牧者的身份勉勵總會所

有的牧者與弟兄姊妹，請享受服事，這是上帝的

呼召，就讓我們喜樂地與祂同工、同行。


恩霖堂獻堂〸週年感言 
恩霖堂獻堂至今已歷十年，如今回想還是很感

恩。當時舊堂狹小，空間不敷使用，建物老

舊，漏水又不堪維修。2005年2月成立建堂委

員會決定原地重建，隔年10月舊堂拆遷，再次

年9月開工。因變更設計、又逢法規修改等，

延遲至2010年1月才取得使用執照，10月16日

舉行獻堂禮拜。感謝主，過程中蒙上帝眷顧，

建築師、同工、弟兄姊妹、友堂關心，並同心

協力建造。芎林雖屬福音資源較缺乏的宣教

區，上帝卻賞賜這麼寶貴的祝福，讓我們擁有

這樣的教堂建築物，我們深深感謝主！ 


今年8月16日是獻堂十週年，主日早上舉行感恩禮拜，我們再次記念建堂的異象：「末

後教會被高舉；萬民來聽主道理；兵器刀槍打成犁；真光領我向前行」（賽2：2〜5）。我

們也要聽從主復活之後的吩咐（太28：18〜20），以栽培門徒作為教會的核心任務，大家

參與領人信主受洗，教導人遵守耶穌吩咐，一起經歷上帝同在的祝福。


當日下午在教堂庭院舉辦園遊會，以義賣所得支持溫曉恩牧師全家在非洲查德的宣教

事工。但願恩霖堂能夠持續建立門徒，迎接基督榮耀國度！


（文∕恩霖堂 葉輔宏牧師） 
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成為祝福──關新勝利堂植堂計畫啟動 
時間回到1985年，因著看見關東橋地區的福音需要，勝利堂拓植了關東橋佈道所（得

勝堂的前身），奠定了往後「植堂優先」的開拓模式。匆匆數十載過後，隨著科學園區的

發展，以關新路為軸心的區域高樓林立，人口數不斷上升。這次，勝利堂再度號召弟兄姊

妹，在鍾嘉華牧師夫婦與林本堅長老夫婦的帶領之下，踏出關新勝利堂的第一步。


關新勝利堂的拓植地點位於關新二街105號之1，恰好坐落在

兩座住宅大廈的中間，並且有開放式的前庭，相信能成為附

近居民的最好鄰居，供應他們靈命的需要。裝潢工程自8月24

日開始施工，期盼在十月底前完工，能趕上原先預定於11月

正式聚會的日期。


感謝上帝，植堂所需的人力與財力都有好的開始。但開辦

費、房租、人事費與各種經常費用仍須持續奉獻支持，才能

使關新勝利堂的福音事工落實。此外，拓植事工更需要弟兄

姊妹成為福音移民，一同委身在教會各樣的事奉上。因此，

鍾牧師也特別以「成為祝福」這首歌，期許弟兄姊妹回應上

帝的呼召，前往需要福音之處，成為當地的祝福。


竹北勝利堂新堂動工特別報導 
2020年9月13日，這是個充滿感恩與讚美的日子。十年前，

竹北勝利堂的拓植以租屋作為開始，蒙上帝的恩典與憐憫，聚

會人數穩定成長，因此，他們一直渴望擁有屬於自己的禮拜

堂，也不斷為此禱告尋求。歷經購地、設計、工程發包等繁瑣

流程後，新堂終於要開始動工了！


在新堂動工感恩禮拜中，總會監督吳大明牧師特別勉勵：

我們都明白教會的根基建立在基督之上，耶穌永遠都是我們的

房角石；然而，我們更要謹慎，否則因著習慣成自然，很容易

就把這最重要的事忽略了。母堂新竹勝利堂的李易松牧師也分

享，他在整個建堂籌備過程中一度有所猶豫，竹北地區已有不

少教會、地價也不便宜，購地建堂的效益究竟在哪裡？但感謝

上帝，李牧師相信這是值得的，因為即便教會再多，一定仍有

某些特定對象是只有竹北勝利堂才能接觸與服事的。雖然要付

上極大的代價，但哪裡需要福音，教會就應當在那裡。


當大家專注於動工禮拜時，場邊一群竹北

勝利堂的孩子在旁拿起他們的小工具，也

跟著「動工」起來。此情此景不但讓參與

禮拜的弟兄姊妹會心一笑，更令人想起耶

穌基督的話語：「讓小孩子到我這裏來，

不要阻止他們，因為在天國的正是這樣的

人。」（太19：14）是的，上帝設立教會

的目的，正是要我們尋找失喪軟弱與需要

者，使他們得以聽聞天父的慈聲呼喚！
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